
CIENCIA Y FE (Segmento # 178)  CRITICA AL COLUMNISTA BOB BERMAN DE 
      LA REVISTA “ASTRONOMY”  
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE EL PROFESOR MULLER HA SELECCIONADO UN ARTICULO DE LA REVISTA 
“ASTRONOMY, UNA DE LAS REVISTAS DE ASTRONOMÍA MÁS POPULARES EN 
EEUU, PARA COMENTARLO CRÍTICAMENTE, ES DECIR, PARA REFUTAR LO QUE 
AFIRMA SU AUTOR, BOB BERMAN, COLUMNISTA HABITUAL DE DICHA REVISTA, 
Y QUE EN EL  NÚMERO DE NOVIEMBRE HACE LA PREGUNTA RETÓRICA, ¿ES EL 
UNIVERSO “BRUTO Y AZAROSO” O, PEOR, PUEDE SER INCLUSO HASTA 
“MALÉVOLO”?. PARA COMENTARNOS SOBRE ESTA INTRIGANTE PREGUNTA O 
AFIRMACIÓN LE DOY LA BIENVENIDA AL PROFESOR MULLER. ¿CÓMO SE 
ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Bien de salud, Jorge, pero como comprenderás, algo molesto por ese artículo de Bob Berman 
que, obviamente, está dirigido a burlarse de la creencia en un Dios inteligente y providente que 
ha creado el Universo, como obra maestra suya, llena de inteligencia y de amor.  Berman forma 
parte de una nueva oleada de científicos descreídos que se han dedicado a desbancar, por así 
decirlo. todo el significado, toda la belleza y toda la maravilla del cosmos.  
 
PERO BUENO, TENDRÁ QUE DAR ALGUN TIPO DE RAZÓN O RAZONES PARA 
AFIRMAR SEMEJANTE DISPARATE. ¿EN QUE SE BASA EL SEÑOR BERMAN PARA 
LANZAR ESE ATAQUE, DIRIA YO, ESE ATAQUE CONTRA EL UNIVERSO?  
 
Jorge, en el fondo Berman está siguiendo el camino de Neil deGrasse Tyson, ¿te acuerdas? el de 
la nueva serie de Cosmos, y que viene a ser como el Carl Sagan del momento. 
 
SI, RECUERDO A NIEL DE-GRASSE Y SEGÚN TENGO ENTENDIDO TIENE 
COLOCADA EN YOU-TUBE UNA CONFERENCIA QUE SE TITULA, “DISEÑO 
ESTÚPIDO”. ¿ES DE AHÍ DE DONDE BOB BERMAN HABRÁ SACADO SUS IDEAS? 
 
Por supuesto, Jorge. Berman cita literalmente el programa “Diseño Estúpido” de Niel deGrasse. 
Como ves, Dios los cría y ellos se juntan. 
 
PERO BUENO, ¿EN QUE SE BASAN? ¿QUÉ RAZONES, O QUÉ SINRAZONES, DAN 
UNO O EL OTRO? 
 
Bob Berman comienza su artículo en el Astronomy Magazine describiendo la maravilla del 
Universo en lo que se refiere a la exactitud de todas las constantes físicas que permiten la 
existencia de las estrellas, y en definitiva, hacen posible la vida en nuestro planeta. “Variemos 
solo un poquito cualquiera de esos números”, dice él, “y ya no estaríamos aquí”. Aclara que esa 
visión “amistosa” para la vida se llama el “principio antrópico”. 
 
O SEA, DE ANTHROS = HOMBRE, QUE TODO ESTÁ HECHO PARA EL HOMBRE. 
 
Que es precisamente, Jorge, la visión que nos da el Génesis en la Biblia.  Que todo lo que Dios 
hizo es bueno, y que es para que el hombre se sirva de todo y “domine la tierra”.  Bueno, hasta 
ahí no hay problema. Pero entonces Berman dice que sobre dicho principio antrópico “abundan 
las discusiones”. Y se hace la pregunta siguiente, ya en tono crítico, léela tu: 



DICE EL SEÑOR BERMAN: ¿ES ESA “PERFECCIÓN ACASO UNA CUALIDAD RARA DEL 
UNIVERSO, QUE EXIGE ALGÚN TIPO DE EXPLICACIÓN? O MÁS BIEN, DICHAS 
CONSTANTES FÍSICAS SON LOS PARÁMETROS QUE JUSTAMENTE  NOSOTROS 
TENEMOS NECESARIAMENTE QUE ENCONTRAR DADO QUE ESTAMOS VIVOS Y 
QUE SOMOS CAPACES DE HACER PREGUNTAS? 
 
¿Entiendes, Jorge, por donde va la cosa? 
 
MAS O MENOS, PERO HAY ALGO RARO EN ESE RAZONAMIENTO. NO DICE NADA, 
LO QUE PLANTEA SON DOS NUEVAS PREGUNTAS. 
 
Claro, porque, son preguntas retóricas. O sea, positivamente viene a decir que no hay nada de 
extraño que el Universo muestre esa exactitud tan armoniosa y preparada para la vida y para el 
hombre, ya que, por lo mismo que vivimos aquí y podemos hacer preguntas, las constantes 
físicas tienen que ser así.  
 
VEO QUE HAY CIERTA “MALICIA” EN EL RAZONAMIENTO, PERO NO ACABO DE 
VER EN DONDE ESTA LO “TORCIDO” DE ESA LÓGICA. 
 
La malicia es que la intención es quitarle toda relevancia al maravilloso ajuste y equilibrio 
que muestra el Universo para que todo pueda existir y que esto ocurra en armonía con la 
vida y el hombre 
 Y le quita la relevancia diciendo que no tiene nada de extraño, que si nosotros existimos 
y vivimos y hacemos preguntas pues es obvio que las constantes de la física tienen que ser así. 
Lo que vendría a ser un regalo de Dios para nosotros, como nos enseña la razón y la fe, que Dios 
que crea y nos creó libremente, Berman lo convierte en una “necesidad lógica”, por el simple 
hecho de que “ya estamos aquí”. 
 
PERO ESO ES LO MISMO QUE DECIR QUE UNA PERSONA ESTÁ ENFERMA, PORQUE 
ESTA ENFERMA; O QUE EL MUNDO ES REDONDO, PORQUE ES REDONDO. O SEA, 
SIN BUSCAR LA CAUSA DE LA ENFERMEDAD NI LA CAUSA DE LA REDONDEZ, 
¿ESTOY EN LO CIERTO? 
 
Así mismo es, Jorge. O sea, Berman y como él muchos otros científicos descreídos, afirman los 
hechos y no buscan las causas precedentes, y si las buscan y las encuentran, no le dan ningún 
valor de preparación PARA el futuro, para la vida, para el hombre, lo que Aristóteles llamaba la 
“causa final”. O sea, el fin para el que existen las cosas o las propiedades de una cosa. No ven, en 
definitiva, ninguna inteligencia, ninguna previsión para el futuro. Piensan que todo es por 
casualidad. Llegan hasta pensar que la inteligencia del hombre sale de las cosas no inteligentes.  
En fin, no aceptan que toda inteligencia actúa por un fin, un propósito. 
 
CON LO CUAL SE DESTRUYEN ELLOS MISMOS, PROFESOR, PORQUE ESTAN 
USANDO SU INTELIGENCIA “CON EL FIN” DE NEGAR LA INTELIGENCIA EN EL 
UNIVERSO. 
 
Diste en el clavo, Jorge. Por lo demás el artículo de Berman sigue citando algunos ejemplos del 
Universo estúpido de Neil deGrasse y se recrea en presentar los aspectos más violentos del 
Universo. 
 



¿COMO POR EJEMPLO? 
 
Bueno las extinciones de animales y especies que ha habido en la historia de la Tierra, según los 
paleontólogos. Y el hecho de que dentro de 5 billones de años se supone que el Sol nuestro se 
tragará la mitad del sistema solar al convertirse en una estrella roja y gigante, etc., etc. 
 
SERÍA BUENO PROFESOR QUE USTED SIGUIERA EXPLICÁNDONOS ESOS 
ASPECTOS NEGATIVOS O VIOLENTOS DEL UNIVERSO, PARA VER CÓMO, A PESAR 
DE TODO, “VIÓ DIOS QUE TODO LO HECHO ERA BUENO”. 
 
Como tu mandes, Jorge. Podemos seguir con esto la semana que viene, pero recordemos que el 
Universo es bello y bueno, pero no es Dios. Algún día llegará a su fin. 
 
Y ASÍ, AMIGOS, COMO TODO TIENE SU FIN, TERMINAMOS POR HOY, ESTE 
SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. TENGAN TODOS MUY BUENOS DIAS. 
 
  
 
  


